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事实：“亚裔细分提案”惹争议

早在去年的10月，加州州议员就曾提出过关于细分
亚裔族群的提案，该提案要求：州立大学和卫生机构为
至少10个亚裔族群搜集更详细区隔的资料。该提案经州
参议院一致通过，州众议院仅有一票反对。但加州州长
杰里·布朗最终以此举可能“鼓励分化”为由，否决了该
案。布朗在否决信中写道：“把人们按照国籍分类或划分
为其他附属类别也许能方便获得更多资讯，但提案的实
施并不一定会符合预期效果。仅仅把重点放在国籍身份
上面是不够的。”

时隔几个月，州议员邦塔再次提出与细分亚裔族群
有关的“亚裔细分提案”，获得了一些加州华裔州众议员
的支持。加州华裔众议员周本立认为，该提案的目的是

“为亚太裔建立更精确的统计档案”。把亚太裔作为一个
总体进行统计，“并不能准确地反映出该族裔内部不同民
族的不同需求和他们各自所面临的不同挑战”。因此，

“亚裔细分提案”有助于更具体地了解哪里需要提供资
源，未来可以协助有关单位做好社会服务工作。

然而，有关细分加州亚裔族群提案的提出、否决到
再次提出，也引起了华裔社区人士的普遍担忧。根据参
与联署提案的华裔州议员罗达伦的说法，细分亚裔族群
的这些数据或许将为加州高等教育方面立法的“公平平
等”提供基础。对此，硅谷华人协会主席陈志华担忧，
表面上是为了让一些人口极为稀少的亚裔增加上大学机
会，将来肯定就是把族裔纳入到公立大学招生时的考
量。同时，一些华裔人士联想到了之前被搁置的“限制亚
裔在加州入学比例”提案。这一提案因为违背了已在加州
通过的“禁止州政府在公共教育中考虑种族因素”的 209
号平权法案，最终招来了广泛的抗议声。目前提出的“亚
裔细分提案”是不是它的翻版？加州共和党参议员夏乐柏
通过他的华人妻子何美媚声称：“‘亚裔细分提案’最终目
的也是要推翻209号平权法案。”

暨南大学国际关系学院研究员张应龙在接受本报采
访时称，目前一些华裔人群对该提案的反对主要是基于

两个方面的考量：一方面是担心亚裔族群细分后，将来
加州公立大学会不会按种族比例招生；另一方面是担心
只针对亚裔族群，而不提同样多元化的拉丁裔、高加索
裔的细分，是否有“种族因素”参与进来。

意图：两种说法令华裔生疑

考虑到亚裔细分后的“弱势”族裔和华裔之间可能
产生的不同利益，目前关于“亚裔细分提案”，一方称该
提案能“协助有关单位做好社会服务工作”，一方却担忧
此提案可能引起“制定基于种族的公共政策”的行为。
美国波特兰州立大学教授李斧在接受本报采访时称，“确
实两种可能性都有，动机可能有两种，效果也可能是两
方面的。”不可否认，亚裔族群的细分数据将有利于协助
有关单位了解哪里需要提供资源，进而采取更有针对性
的服务。但是一些华裔人士的担忧也不无道理，未来提
案的实施不能担保相关的细分数据不会被滥用。

民主党州议员提出的“亚裔细分提案”究竟可能不
可能发展成之后公立大学招生按种族进行配额的情况？
华裔人群是否应该对此心存警惕？张应龙称，“如果说对
亚裔族群进行细分是第一步，‘种族配额’是第二步的
话，从第一步是很难推到第二步的。”他认为，二者有着
不同的性质，因此不存在必然的逻辑关系，前者可能容
易获得通过，而后者涉及到种族歧视的严重问题最终是
很难获得通过的。因此，他认为加州的华裔人群不需要
过度担忧第一步的“亚裔细分提案”最终会招致第二步

“种族配额”的严重后果。
作为一名在美华裔人士，李斧认为，“细分”本身就

值得商榷。“细分”有助于了解文化习俗方面的需求，虽
然不一定是坏事。但是一旦作为政策依据，就违背了

“无论种族一律平等”的宪法原则了，所以这类立法一定
要谨慎。

预测：一旦通过将影响华裔利益

据了解，该提案在教育委员会通过后，将于近期提

交到加州众议院健康委员会讨论。过了这道门槛后，才
能进一步提交参众两院审议。只要获得半数以上的支
持，就可在加州获得通过。有报道称，民主党立委人数
过半，所以该提案被强行通过的可能不是没有。

张应龙也认为，目前关于该提案的争议并不广泛，
反对的声音很弱，因此，最终该提案很有可能通过。这
一提案的最终结局如何，李斧表示，即使完成立法，也
有可能面临司法挑战，由法院裁定是否违宪。

如果最终这一提案获得通过，对人口众多的加州华
裔人群的影响是不言而喻的。张应龙认为，将来该提案
获得通过，对华裔学生入学虽然不会产生明显的“种族
配额”这样的恶性结果，但是很有可能在未来的教育资
源提案中，会为了保护弱势群体，而分走一些华裔学生
的教育资源。李斧也认为，一旦最终完成立法，不排除
对“弱小”细分族裔更多照顾。照顾弱小，就有可能限
制亚裔中人数较庞大的华裔的某些利益。升学照顾最有
可能对华裔不利。

因此，在弄清楚“亚裔细分提案”的真实意图之
前，目前华裔群体对待该提案有保留是正常的。

在美华裔各执己见：

加州“亚裔细分提案”意欲何为？
杨 宁 焦夏飞
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日前，美国加州众议院下设的教育委
员会以9票赞成、2票反对、2票弃权的表
决结果初步通过了由加州众议员鲍伯·邦塔
于今年1月提出的“亚裔细分提案”。该提
案要求从2017年7月1日起，加州公共高
等教育系统和医疗系统要针对华人、印尼
等亚太裔居民额外进行族裔详细情况的登
记。一时间，该提案引起了加州亚裔人口
中占比重最高的华裔人群的广泛争论。

国侨办向旅欧侨胞致慰问电

比利时布鲁塞尔恐怖袭击爆炸案发生后，中
国国务院侨办 24日向旅比及全体旅欧侨胞致慰问
电，呼吁大家提高安全防范意识，加强自我预防
和保护。

慰问电中说，惊悉布鲁塞尔发生系列恐怖袭
击事件，造成重大伤亡。国侨办对旅欧侨胞尤其
是比利时侨胞倍感牵挂，谨致以诚挚慰问！在欧
洲国家普遍加强反恐警戒的同时，我们吁请全体
旅欧侨胞密切关注事态发展，留意有关政府和外
交机构的安全提示，切实提高安全防范意识，注
意加强自我预防和保护。

截至目前，该恐怖袭击已造成至少 34 人遇
难，约 270 人受伤。滞留当地的 56 名中国公民情
绪稳定，中国驻比利时大使馆暂未接到有中国公
民伤亡的报告。

裘援平：积极推动万侨创新

“创新是中国未来五年发展的关键，这是华侨
华人群体的优势所在。”中国国务院侨务办公室主
任裘援平 24 日在博鳌接受中新社记者采访时表
示，侨务部门倡导并推动“万侨创新”，将积极探
索引领服务侨胞加入创新创业大军，分享政策红
利。

国务院侨办倡导并推动“万侨创新行动”和
面向未来五年的“海外人才为国服务计划”，引导
广大侨商和科技人士抓住“十三五”时期各种战
略机遇，实现自身事业的更大发展，同时助推中
国经济创新发展。

“万侨创新”如何推进？裘援平表示，侨务部
门要构建人才网络，广泛联系海外华侨华人、归
侨科技人士和各类专业协会，建立交流合作的渠
道。国务院侨办与地方政府合作，在国家实施区
域发展总体战略的精华地带设立“侨梦苑”华侨
华人创新产业聚集区，就是为了便于归国创业的
华侨华人聚集发展，协同创新，吸引更多“高、
精、尖、缺”人才，并保证他们回得来、留得住。

在老挝遇袭中国公民获华人帮助

一辆由中国昆明开往老挝首都万象的国际大
巴 23 日晚在老挝境内遇袭，导致 6 名中国公民受
伤。中国驻老挝大使馆工作人员 24日上午前往医
院看望慰问伤者，当地华侨华人自愿前往医院为
伤者提供翻译服务。

23 日晚，一辆由中国昆明开往老挝首都万象
的国际大巴在老挝万象省卡西县遭遇不明身份的
人员枪袭，造成人员伤亡，其中 6 名中国公民受
伤，被紧急送往万象省的医院治疗。事发时，车
上共载有 28人，包括 25名乘客和 3名司机。事件
发生后，中国驻老挝大使馆立即启动应急机制，
要求老方全力救治伤员，尽快查明案情，并在 24
日上午派出使馆人员前往医院慰问伤者，提供协
助。

中国公民再次在老挝遇到袭击，引发当地华
侨华人强烈关注。他们希望老挝能够尽快破案，
保护华侨华人安全，并派出志愿者到万象103医院
为伤者提供医疗翻译。 （均据中新社电）
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镜头可以记录生活，也能表达情怀。越来
越多的华裔导演选择用镜头表达观点，吐诉心
声，影像已经成为华裔导演记录华人生活百态
的载体。

近日，华裔导演蕾妮·荣 （如图） 执导的
戏剧《金门》唤醒了华人对老一代华工移民的
记忆。美国教科书常常对华工移民开矿与修路
的历史一笔带过，大多数人只记住了老一代移
民的离乡背井，却忽略了华人先辈的贡献与背
后的故事。

蕾妮·荣一路从内华达山到旧金山湾对老
一代华工移民逐一采访，“只为了解那个时代
的点点滴滴，向过去致敬”。面对困难，“华人
先辈是如何坚持下来的，我们需要面对什么，
我们需要克服什么，弄清这些问题很重要”，

《金门》中最年长的84岁华人演员福特·李说明
了这部戏剧的初衷。讲述华工真人真事，了解
华人的历史贡献，是为了更清楚地认识自己。

而在英国，华裔导演张晓闻通过纪录片
《乡绸》 揭示了“中生代”移民对传统技艺的
坚守与迷惘。张晓闻记录了洛杉矶真丝面料老
板王先生的家族奋斗史：父辈是二
战华人士兵，从做底层劳工起家，
最终成为好莱坞首屈一指的真丝供
应商。面对工业时代的批量生产，
王先生坚守中国传统丝绸技艺，却
在商业浪潮中勉强维持生计，与时
代潮流格格不入。“他的家庭有着第
一代移民所经历的种种奋斗，能够
引起海外华人的一些共鸣”，“像王
先生这样执著于经营小型手工艺品
的独立商店，是非常有意义的，我
希望观众可以通过这部电影对我们
生 活 、 消 费 的 模 式 提 出 一 种 反
思”， 张晓闻解释到。

而阿根廷新锐华裔导演许煌则

将目光聚焦于新生代年轻移民的精神世界。作
为阿根廷首部由华人导演和主演的电影，《仿
冒世界》承载了盛名和关注度。许煌不满足于
讲述华人的遭遇，而是以三个移民家庭为主
线，刻画了年轻一代新移民孤独、混沌的心理
状态。出生于单亲华裔家庭的许煌，曾因为肤
色与东方面孔而被嘲笑，他用镜头讲述自己的
人生经历及移民的遭遇，深度揭示了新生代移
民身份认同困境。“当时觉得我这张东方脸孔
就像‘怪物’一样，后来随着我长大，发现这
不只是我个人的问题”，许煌回忆过去说道，

“我希望透过影片激发观众的共鸣，因为情感
是不分国籍的。”

无论是记录老一代移民奔赴海外的贡献，
还是讲述中生代移民在坚守传统与变革中的徘
徊犹豫，抑或是反映新生代移民的身份认同困
惑，我们都可以发现，更多的华裔导演扛起镜
头去挖掘同胞的闪光点。历史的浪潮中，每一
个个体都是微不足道的，恰恰是这些立足华人
群体的华裔导演，让每一个渺小的华人透过镜
头熠熠生辉，让海外更加理解华裔群体。

华裔导演
讲述华人生活百态

赵家坤

近日，吉尔吉斯斯坦全国
庆祝纳乌鲁斯节，首都比什凯
克的阿拉套广场举办了文艺演
出，各国驻吉使馆也举行了义
卖活动。纳乌鲁斯节是中亚地
区的一个传统节日，类似于中
国的春节，标志着春天的到来
和新一年的开始。

上图为在吉尔吉斯斯坦比
什凯克，人们在中国驻吉使馆
展台前观看舞狮表演。

下图为当地民族风情文艺
活动。

罗 曼摄 （新华社发）
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